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乒乒乓乓五十年 □黄维樑[香港]

水
□苏一刀

近年我经常打乒乓球。在深圳的
福田，五湖四海的球友，包括有时从香
港过境来参与的，青壮中老年都有；球
室在小区里，乒乒乓乓嘻嘻哈哈的欢愉
声音，每天从下午到黄昏起伏奏响着。
4 月初某日，乒乓嘻哈之际，我忽然想
起五十年前的一件大事。话说在日本
的乒乓球国际大赛进行期间，一美国球
员“上错车”引发了一个友好事件：美国
乒乓球队接受邀请，到北京与中国队举
行友谊比赛。国与国之间“破冰”之旅
来了，时为春暖花开的四月；我当年在
美国读书，想象半个地球之外北京“乒
乓外交”的盛况。

中美凭乒乓破冰之事诚可纪念。
果然，4月 10日那天，内地和香港很多
媒体都回顾历史，乒乒乓乓的珍贵镜头
在屏幕重现，年迈的中美历史人物忆述
年轻时“美丽的错误”。

对我来说，“乒乓外交”的盛事过了
一年即在 1972 年才出现。同为四月，
礼尚往来，中国队应邀到美国密歇根州
作友谊赛。借用散文家张晓枫所说的，

“我在”现场了。我深造所在的哥伦布
市俄亥俄州立大学，台湾和香港来的留
学生有四五百个，大家感奋之余，组织、
出动多部汽车直奔数百公里外的密州，
亲睹中国队的风采，亲近陌生的年轻同
胞。我们是啦啦队，但其实不用加油、
打气；中国的乒乓高手，和美国小将比
赛，要赢就赢，要输就输，一切运诸掌
上。

我们浩荡出行，国手的绝技令人叹
服，人人鼓掌喝彩不绝，一种民族的自豪
感油然而生。大家顺便游览湖区风景、
探望密州大学的学友；湖滨烟花迷蒙，春
色宜人，说不尽的良辰美景。国手们轻
松表演，赛后参观密大校园，一开眼界；
又参观底特律汽车城，再开眼界。

美国和加拿大之间有五大湖。美
国这边，伊利湖和密歇根湖之滨，矗立
着几个大城市，包括芝加哥和底特律。
我读中国现代文学，对密歇根湖的兴趣
最大，著名的小说和诗都提到这个湖，
笔墨间弥漫着伤感的家国情怀。

白先勇 1964 年发表《芝加哥之

死》，其主角吴汉魂苦读六年，获取学位
后万念俱灰，把所在地密歇根湖边的芝
加哥看成个“埃及的古墓，把几百万活
人与死人都关闭在内，一同消融，一同
腐烂”。郁达夫小说《沉沦》中的留日学
生，发出怨恨国家积弱的心声后要跳水
自杀；白先勇笔下的主角也决定轻生，
小说的结尾是：“吴汉魂，中国人，卅二
岁，文学博士……1960年 6月 2日凌晨
死于芝加哥，密歇根湖。”读者会惊讶于
白先勇对人名、地名、时间的精准交代，
仿佛是要告诉读者，这是新闻报道般的
真人真事，是真确的悲剧。

余光中 1966 年在湖区一大学书
写、后来成为名诗的《当我死时》，有比
《乡愁》更为浓烈的乡愁:“当我死时，
葬我/在长江与黄河之间/枕我的头颅，
白发盖着黑土/在中国，最美最母亲的
国 度/我 便 坦 然 睡 去 ，睡 整 张 大 陆
……”。写此诗时，余光中才 38 岁，就
想到身后的大事。夏志清所说的现代
作家“感时忧国”之情，此诗沛然流露：
异国游子，心情冷透了，他“曾经/在冰
冻的密西根向西了望/想望透黑夜看中
国的黎明/用十七年未餍中国的眼睛/
饕餮地图，从西湖到太湖/到多鹧鸪的
重庆，代替回乡。”当时诗人离开祖国大
陆已经十七年了。

当年的乒乓之旅，没有包括去芝加
哥；余光中写诗时所在的卡拉马如市，
也没有去参访。无论如何，观看中美乒
乓友谊赛，想念白先勇和余光中的作
品，都藏着游子赤彤的中国心。近日追
忆逝水年华，忽然发奇想：明年赴美重
游春水漫漫的湖区，在文学“现场”怀
古，在密大乒乒乓乓，顺道看看比起内
地或已“落后”的底特律汽车城。

五十年来，世局不常。国与国之
间，外交可培育乒乓之友谊，也可导致
兵戎之交锋；唉，世局的起伏输赢兴衰
变幻有甚于棋局。我自己为了锻炼为
了健康而乒乒乓乓也有五十年了，和来
自不同地方的球友在一起，一直都是嘻
嘻哈哈的。国与国之间贵在有铿锵和
谐之声，乒乒乓乓就够了，但愿乒乓交
谊美好依然。

隔天要去机场接一位学者 D。他
在微信上告诉我他的航班号码、日期
和时间。时间甚早，住在东北部的我
得清晨五点从家里开车出去，才来得
及在一个小时后到达位于西南边的机
场接他。D 是我邀请到槟城来给我们

“传经送宝”的学者，我很高兴地说好
呀没问题。他接着用文字和我说了一
些客气的话。

隔天清晨我才知道他前一个晚上那
几句没什么内容的话，应该是“迟疑的心
情”，最后没有说出他真正的需要。因为
他在临上飞机的凌晨五点左右，我正要
出门的时候，给我再来一个微信，这回是
没有客套的直截了当：回头接了我之后，
是否可以找个地方吃白粥？

这算是问题吗？这么简单的事
儿，他犹豫一个晚上！

任谁听起来都不大的问题，没想
到还真是难倒了我。

这让我想起前几年自台湾来访槟
城时同样要求吃粥的作家 L。他和同
伴在吉隆坡待了一个星期后，北上槟
城。因为是多年老朋友，一见面L开门
见山：“今天不要吃餐馆酒楼，去吃粥
吧。”我认为他们替我省钱。当然是

“不可以不可以”，那么远道而来的珍
贵客人，怎么去吃粥呢？

“我们喜欢吃粥，在这里好多天都
没机会吃到粥。”L 这句话打开我尘封
的记忆，多年以前到台湾，出版社老总
特地请我吃台湾粥。一般人都不把吃
粥当成一回事，觉得不过喝碗粥，廉价
的东西拿来请客不只太随便，仿佛也
怠慢了客人。老总建议吃粥时，特别
说了原因：“许多外地来的朋友都说这
里的台湾粥好吃，我们去试试。”

金黄的菜脯煎蛋上有绿色的芫
荽、翠绿的地瓜叶上边点点红色枸杞、
梅菜扣肉的梅菜是手工腌酱自制、一
上桌便闻到梅香咸鱼味道的蒸肉饼，

还有豆腐、小鱼干、脆萝卜，等等，都是
小小一盘，却从碗碟的精巧和菜色的
摆盘见到精致之所在。是客人不断叫
停停停，不然主人还在拼命点菜。

第二天我跟在台湾的妹妹说老总
请我吃台湾粥，妹妹说那家是全台北
最好吃却也是价格最昂贵的粥店。别
看餐厅写着“吃粥配小菜”，结出来的
账比吃饭还五星价钱。但那真是很好
吃的粥。名为吃粥，却让人吃出色香
味俱全。

一接到D的微信，我在开车往机场
路上的交通灯，一有机会停下，便到脸
书上向朋友求救：“请问有谁知道槟城
什么地方可以吃到早餐粥的？”

上一回邀请来的苏州C教授，住的
酒店早餐选择看起来多种多样，但他
就是想吃一碗汤面，“随便什么清汤
面，只要不辣的，或者白粥”，他说。说
的时候会议已经结束，是最后一个早
餐。我起个大早，到酒店载他去外头
一家小店吃馃条面汤。他说来槟城这
么多天，就那碗馃条面汤让他肚子最
实在，是他吃过槟城最美味的早餐。
本来以为酒店早点备有马来餐、印度
餐、美式早餐、欧式早餐，没想到皆非
他所需。

好吧。我想起来了，两次有关粥的
要求，我都缺乏能力办到，因为在槟城
真的找不到有白粥早餐的地方。这回
以为万能的脸书大神可以解决问题，所
以很放心。D教授一上车，我就跟他说，
你稍等，我看一下到哪里吃白粥。

脸书上果然有很多朋友回答，全
部综合起来答案只有一个：槟城没有
地方卖白粥早餐。在想象中轻而易
举，只要有了地点即时踩油，一时三刻
便马上解决 D 来了三天找不到白粥的
烦恼，结果是让D深感失望。

我以招待苏州C教授的早饭经验，
先载 D 去吃一碗汤面再加一包马来西

亚国民早餐椰浆饭，还叫了马国人经
典早餐咖啡和烤面包，但他显然对后
者毫无兴趣，灵机一动问他要不要喝
一杯热豆浆，他大力点头说好，我载他
在市区绕了一圈，被他发现，在槟城要
找一杯现磨的豆浆也不是容易的事。

后来就放他在酒店休息。
然后我没闲着，继续努力找朋友

探听，什么地方可以提供一碗白粥呢？
中国人早餐喜欢喝粥，南洋人习

惯两片面包一杯咖啡。
长年是面包早餐的人到了中国，

才发现早晨一碗热粥，肚子里那实实
在在的温度，真的叫人无法不产生幸
福和温暖的感觉。不必配大鱼大肉，
仅仅几颗花生、一点咸菜或四分一咸
蛋 ，如 果 有 一 个 荷 包
蛋，那幸福感会更往上
升高。

时光继续回溯，上
个世纪90年代初到福建
莆田，同去的南洋朋友
说不要吃酒店啦，我带
你们到外头吃好吃的。
在街上走了大约二十分
钟，又绕回来，那个时
候，路边没有卖什么吃
的 ，结 果 在 酒 店 吃 早
餐 。 南 洋 朋 友 有 点 沮
丧，时间太早了啦。我
吃一口紫菜，喝一口白
粥，又吃一口菜脯蛋，再
喝一口白粥。几颗咸花
生就白粥喝，味道特别
香甜，在秋天清冷的早
晨，全身温暖的我感觉
自己吃到了天下美味。

应该就是那个时候
开始爱上白粥早餐。

虽然回到家的早餐
照样面包咖啡，但人到

中国，清晨往往被一碗白粥叫醒。别人
可能为了赶会议时间需要早起，我则是
想起有粥喝赶紧起床，就想慢悠悠地享
受一碗白粥的滋味。

很难告诉你白粥究竟是什么味道，
十多二十年来，已经变成一种情意结。
这有点像刚走进中国时把茶当开水解
渴，后来，不断地接触茶，饮茶、品茶、论
茶，从无知到了解以后，渐渐走进“喝茶
是茶，喝茶不是茶，喝茶还是茶”的境
界，这样的境界关乎历史和文化！

在我的早餐还没到“喝粥是粥，喝
粥不是粥，喝粥还是粥”的境界时，我
帮 D 找到广东点心店里卖的鱼生粥和
皮蛋粥。D很高兴又略带遗憾地说，还
可以，不过，如果是白粥会更好。

征文专用邮箱： ygadwqwx@163.com

□朵拉[马来西亚]

“面目全非”· 水墨 NO.6（墨彩） □许固令

白粥爱上

我见过
干净的水和水的干净
污泥在很深的地方默默

生长
拒绝莲的隐喻
从不干扰天空上面
白云和飞机的自由

江边一排自带折叠凳的

垂钓者
自我定位准确
从早晨到深夜，安静如

水
我曾经失眠，知道什么

叫夜钓
在小洲村的江边，我只

认识一位姓杨的律师
看他把钓到的鱼，温柔

地解开
又轻轻抛回水里
没有比这抛物线更安静

的了
有时他会默默递我一根

烟
我也会无声回递一支不

一样的
黑夜无言，我们仿佛

真有什么共同的秘密
不能言说

有谁见过
安静的水和水的安静

“子非鱼，安知鱼之乐"
子非水
安知静水深流
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A11娱乐

陈凯洲签约英皇娱乐的消息传
出后，部分网友表达了自己的疑
惑：学校支持吗？会影响教学质量
吗？他以后还会当老师吗？想知道
这些焦点问题的答案，请继续关注
《羊城晚报》的后续独家报道！

训练至深夜训练至深夜，，备课到凌晨备课到凌晨
如今，陈凯洲每天

的生活很规律：周一到
周五，上午在学校上课、
备课、改作业，下午到晚
上，在英皇娱乐大湾区
总部进行演艺培训；周
末 ，他 全 天 在 公 司 培
训。陈凯洲每天晚上 11
点到家，然后整理次日
的数学课件到凌晨，每
天只睡 5 小时。彭敏莹
说：“一起参加集训的其
他新人，每周的周一都
可以休息，但陈凯洲不
能，因为他要去学校上
课。他很累，但很开心，
上课状态也很积极。”

“我有一个优势，我
的记忆力好，学动作特别
快。”陈凯洲透露，目前他
的歌唱、舞蹈等舞台实力
已基本达到当下选秀类
综艺的标准，但还有不少
进步空间。陈凯洲曾请
教师姐容祖儿，为了保护
嗓子，是不是就不能吃辣
椒？容祖儿告诉他：“正
常饮食没问题，但要想唱
得好，你必须多练习。”陈

凯洲告诉记者：“接下来
我想拥有一段参加《创造
营》《青春有你》等节目的
经历，通过更密集的训练
来挑战自己。”

霍汶希曾透露，目前
已有网络大电影邀陈凯
洲出演。对此陈凯洲表
示，他个人对都市情感类
题材的影视剧最感兴趣：

“我喜欢那些跟自己的生
活有共鸣的影视作品，我
之前追完了《安家》，里面
有年轻人在大城市的奋
斗故事，我在角色身上看
到了自己的影子。”

陈凯洲视刘德华为
事 业 偶 像 ：“ 他 非 常 敬
业，唱歌、演戏、慈善事
业都能做到最好，我想
成为像他一样的艺人。”
他还不时劝告粉丝：“你
们可以喜欢我，但更应
该把重点放在自己的成
长 之 路 上 ，多 提 升 自
己。”陈凯洲说，绝不会
忘记自己的教师身份，

“要以积极的价值观，为
社会传递正能量”。

独家还原“广州最帅数学老师”陈凯洲出道历程

英皇娱乐大湾区总部揭牌仪式近日在广州举行。当天，
英皇娱乐的艺人代表容祖儿携新生代艺人陈凯洲、马思惠、
余衍隆、黎议骏、德青王姆亮相。其中，“广州最帅数学老师”
陈凯洲出道的消息，通过羊城晚报客户端羊城派的报道，迅
速成为城中热议话题。

在走红之前，陈凯洲是一个什么样的人？他又是通过怎
样的契机，签约了英皇娱乐？近日，羊城晚报记者前往广州
市第一中学初中部，独家专访陈凯洲及其经纪人和校方代
表，全方位还原“广州最帅数学老师”出道背后的故事。

陈凯洲跟广州市第一中
学很有缘。1995 年出生的他
曾是该校高中部2014届毕业
生，在校时便是师弟师妹眼中
的“校草”师兄。大学读的虽
是食品专业，但高中就加入学
校街舞社的陈凯洲，利用业余
时间当上学校的艺术团团长，
还在校级舞蹈大赛中拿了不
少奖。读大学时，陈凯洲还辅
修了数学专业。大二开始，他
利用课余时间在佛山的教辅
机构担任兼职数学老师——
上过小班课，也上过“一对一”
辅导课。大学毕业后，陈凯洲
在教辅机构做了两年全职数
学老师。

去年疫情期间，陈凯洲回
母校广州一中拍了一条视频，
高中时期的班主任一眼便认
出了他。广州市第一中学初
中部教导处副主任蔡文勇回
忆接下来的情形：“我们校长
通过教导处联系到陈老师，因
为给学生上网课，我们需要教
学风格生动的老师进行辅助
教学工作。沟通之后，去年 3
月底，陈凯洲正式担任数学助
教，辅导初三年级学生的数学

课。”
那段时间，学生通过网络

视频与陈凯洲见面，虽都夸老
师帅，但对他的颜值感受并不
强烈。等到 5 月份复课见面
后，学生们“沸腾”了。陈凯洲
回忆：“学生发现来了一个长
得还不错的新老师，就把我的
照片放上了网。”一时间，陈凯
洲微博、抖音的粉丝量猛增，
他还被冠以“广州最帅数学老
师”的美称。

蔡文勇表示：“陈老师当
了一段时间助教后，校方感觉
他不错，他本人也想真正进入
课堂教学，于是从去年新学年
开始，我们就安排他教两个初
一班的数学课。”陈凯洲的课
堂风格轻松活跃，初一九班班
主任梁老师如此描述：“他经
常让学生们搬起椅子团团坐，
全校目前似乎只有陈老师会
这么做。”值得一提的是，陈凯
洲所教班级的数学成绩也在
学校名列前茅。在接受记者
采访时，陈凯洲自信透露：“最
近的期中考试，全年级 12 个
班，我教的班级数学平均分排
在第一名和第三名。”

英皇娱乐大湾区总经理彭
敏莹是陈凯洲目前的经纪人。
其实早在陈凯洲凭高颜值照片
走红之前，两人便有过接触。
彭敏莹回忆：“去年年初，有朋
友把他推荐给我，问我此人有
没有机会进娱乐圈。我当时就
跟他本人聊过，但他坚持要当
数学老师，我们就没再讨论后
面的事。”之后，陈凯洲走红网
络，《开门大吉》《一站到底》《奇
妙的汉字》等各类娱乐节目向
他抛来橄榄枝。彭敏莹说：“当
节目邀约变多后，有些事情他
不知如何处理，就会来问我，让
我来帮他对接节目录制事宜。
我逐渐发现，他的镜头感很好；
主持人叫他跳舞，他能马上跳；
学东西也快，还能吃苦……我看
到了他的潜质。”

今年1月，陈凯洲正式加入
英皇娱乐。在彭敏莹看来，陈
凯洲具备成为“优质艺人”的潜
力：“他很正能量，做事认真勤
奋。”有个细节让彭敏莹记忆犹
新。那次她带陈凯洲去湖南卫
视 录 节 目 ，在 广 州 南 站 坐 高
铁。当天时间紧迫，一行人在
高铁站飞奔，陈凯洲却突然停

了下来，帮一位老人过安检。
彭敏莹催促他：“我们不能迟
到！”陈凯洲却跟她讲起了道
理：“我们迟到还能改签，老人
如果误了车，他不会改签怎么
办？”彭敏莹透露，陈凯洲平时
就很讲原则：“譬如我的车但凡
能停在停车场，他就绝不会让
我停在大门口。”

两周前，陈凯洲与马思惠、
余衍隆、黎议骏、德青王姆等英
皇“新生代”开启了为期两个月
的集训，课程包括声乐、乐器、
表演、化妆、普通话等，每天结
束训练的时间是晚上10点。彭
敏莹透露：“这段集训之后，我
会对陈凯洲有个长期规划。”在
一些人看来，陈凯洲 25 岁才开
始接受系统性的演艺培训，似
乎有点晚，但彭敏莹认为：“我
一开始对他的定位就不是小鲜
肉或练习生。年龄不是劣势，
英皇需要人才。霍汶希也说
过，只要有才华、有梦想，多少
岁加入娱乐圈都不晚。”但她要
求陈凯洲尽快练好基本功，“差
不多一年时间，相信他能带着
最好的作品，把最好的舞台呈
现给观众”。

羊城晚报记者 龚卫锋
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正是此照令陈凯洲走红网络

课堂上的陈凯洲

4 月 24 日-5 月 9日，“面目全非· 许固令
作品展”在重庆美术馆举办。


